
■每日图评

■网评锐语
热线电话“不热”

折射服务意识“冷漠”

别让“替课”
替掉校园诚信

■世象漫说

吴悠悠 ： 在课堂上替 “雇
主” 喊一次 “到” 就可以轻松赚
到几十元钱！ 高校如今悄然兴起
“替课族”。 记者在QQ上搜索发
现 ， 不少成都高校也有 “替课
群”， 替课可谓明码标价。 校园
诚信是社会诚信的基石， 对于高
校学子来说， “替课” 不仅意味
着浪费教育资源， 更意味着人格
的破产 。 无论是 “替课 ” 还是
“被替课”， 这种弄虚作假的人生
态度都是未来通向成功之门的绊
脚石， 所以， 需要反省和自律。
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■长话短说

“强制消费”

■有感而发

汪昌莲： 热线电话是百姓与
有关部门及单位沟通的渠道之
一。 然而半月谈记者调查发现，
部分地方公开电话多达数十个 ，
却存在电话难打通 、 难沟通 、
难 办 事 等 问 题 ， 不 仅 使 得 热
线 电 话 难 以 发 挥 应 有 效 力 ，
也 给 政 府 公 信 力 带 来 了 负 面
影 响 。 可 见 ， 热 线 电 话 “ 不
热 ” ， 折 射 服务意识 “冷漠 ”，
应引起地方政府反思。

■每日观点

□毛建国

儿童失踪信息发布平台建好更要用好

平台只是起到一个中
介作用 ， 即便把平台建设
得更好 ， 信息及时发送了
出去 ， 如果得不到民众的
热 烈 呼 应 ， 那 么 中 国 版
“安珀警戒” 也只能形同摆
设 。 这就需要来自公众层
面的配合。

这几日，在微信圈里，借着一
条温馨提示，白蛾着实火了一把。
“15-25号室外不要晒被子 、衣
服，不要吃外面的食物(烧烤等露
天食物 )。”“飞机撒药治白蛾 ”的
消息轻易被传播开来， 正是因为
很多人抱着 “不管信不信， 先转
了！”的态度。当地园林局的官方
微信公众号“包头园林”发布辟谣
消息， 称微信朋友圈内 “包头市
15-25号飞机撒药治白蛾” 的消
息是假的！（5月16日《包头晚报》）

“当真相还在穿鞋的时候，谣
言就已经跑遍半个地球了。”网络

推手和商业营销是部分谣言生产
和传播的一股重要力量。 有的人
为什么要炮制谣言，目的很简单，
就是为了攒粉赚取广告费。 但信
谣传谣者，却是各怀心态。从受众
心理角度分析， 猎奇心理是谣言
传播最普遍的原因之一。 人们更
关注新奇、 颠覆常识的讯息。再
者，“好事不出门， 坏事传千里”，
人们有热衷传播恶的惯性。

归根结底， “谣言止于下一
个谣言” 只不过是不良网络推手
的狂妄， “谣言止于智者” 才是
正确的。 要绊住谣言的双脚， 还

要靠理智出手、 知识发力。 问题
的关键在于 ， 你是不是一个智
者， 愿不愿意做一个智者。 如果
是一个智者， 就不会被谣言所蒙
蔽， 如果轻信谣言， 任性扩散，
就不能算是一个智者。 诸如 “充
气城堡爆炸把孩子冲上天”， 符
合物理常识吗 ， “飞机撒 药 治
白蛾 ” 更是 “杀敌八百 ， 自损
一千” 的愚蠢之举， 政府会这样
做吗？ 凡事问几个为什么， 心里
不就有底了。 你如果现在还不是
一个智者， 以后做个智者也为时
不晚。 □张全林

洁厕液洗茶杯
莫辞退服务员了事

在美国 ， 一旦有儿童失踪 ，
经过警方认定， 即可通过手机推
送、 社交网站等途径发布信息 ，
这一叫做 “安珀警戒” 的系统建
立后， 美国失踪儿童寻回率在今
天达到95%以上。 近日， 中国版
“安珀警戒 ” ———公安部儿童失
踪信息紧急发布平台上线。 （5
月16日 《北京青年报》）

儿童失踪和被拐， 一直是社
会关注的热点， 那些翘首盼儿归
的父母打动了无数人 。 还记得
2011年， 由社科院教授于建嵘发
起的 “随手拍照解救乞讨儿” 活
动吗？ 在很短时间内， 就在网上
形成了热点， 引起了网友的普遍
关注。 人们希望每一个儿童都能
生活在阳光下， 更不能接受儿童
的失踪， 特别是被拐。 这也是每
一次 “反拐” 活动， 都会在舆论
场形成热点的原因。

客观地讲， 对于儿童失踪和
拐卖行为， 公安部门不可谓不重
视。 但由于受到多种因素影响，
失踪和拐卖行为一直存在。 在这
其中， 及时发布被拐儿童信息和
及时征集线索是重点也是难点。
一直以来， 公安机关在对儿童被
拐失踪案件启动侦查后， 如果没

有发现重要线索， 会发一个纸质
的通告， 上面写着孩子的体貌特
征、 丢失时间、 民警联系方式，
印几百上千份张贴。 这种 “纸质
寻人启事”， 面临着时效差、 覆
盖面窄等问题 。 如果有一个系
统， 能够在第一时间内发出， 并
且覆盖尽可能多的人群， 显然会
大大提高被拐儿童案件的破获
率。

在美国， 就存在这种系统 ，
名叫 “安珀警戒”。 据统计， 自
1996年投入使用以来， 安珀警戒
已经至少解救了670名失踪儿童，
美国的失踪儿童寻回率从1990年
的62%， 增长到今天的95%以上。
不久前， 有房产中介平台公布消
息， 宣布其全国6000家门店正式
成为中国失联儿童守护站， 这一
做法固然引起了争议， 但也体现

了民间对 “安珀警戒” 的探索。 公
安部儿童失踪信息紧急发布平台，
可以称作为中国版 “安珀警戒”。 这
是公安部门在互联网思维上先行先
试的体现， 创新成果值得点赞。

现在的问题是， 中国版 “安
珀警戒” 建好更要用好。 具体到
用好， 受到两方面影响。 一是平
台本身的技术情况。 目前， 失踪
儿童信息可以通过微博和地图软
件进行推送， 在儿童失踪地附近
的用户， 能够在手机上接收到推
送的消息， 未来也会有其他移动
应用的用户接收到儿童失踪信息
的推送。 希望有更多的应用软件
与平台联网。 受此启发， 我们能
不能开发一个公共服务软件， 由
专门部门负责 ， 探索 “移动政
务”， 并且提供发布儿童失踪信
息等服务。

二是用户的呼应与配合情
况 。 平台只是起到一个中介作
用， 即便把平台建设得更好， 信
息及时发送了出去， 如果得不到
民众的热烈呼应 ， 那么中国版
“安珀警戒 ” 也只能形同摆设 。
这就需要来自公众层面的配合。
“世界需要热心肠”， 我们希望每一
个民众， 都能 “幼吾幼以及人之
幼”， 接收到相关信息之后， 能够
及时查看周边情况。 如果发现异
常， 及时与公安部门取得联系。

套用一句流行话 ， 中国版
“安珀警戒” 是一个好平台， 建
好用好这个平台， 对于减少儿童
失踪和拐卖将起到奇效。 希望中
国版 “安珀警戒 ” 建好更要用
好， 做到功能更全、 作用更大，
还希望在公共服务中能够看到更
多互联网思维成果。

家住重庆巴南区的廖女士上个月和朋友报了昆
明、 大理、 丽江双飞六日游的一个旅行团， 团费只有
300多元钱。 旅行社方面称， 这380元的旅行团团费，
不仅包括了机票， 还有在云南的吃住行等费用。 廖女
士以为捡了便宜， 然而令她没想到的是， 自己和朋友
在旅途中的被导游强制消费超过了10000元， 不仅如
此， 整个旅行团还被导游谩骂 “没良心”。 （5月16日
《重庆晨报》） □赵顺清

毕业季又到了， 郑州一所高
校即将毕业的一个班里， 几乎清
一色都是女生， 仅有的一名男生
显得很特别。 前几日， 郑州本地
的广播节目， 也关注了郑州市幼
师学校男女比例达到惊人的 1 ∶
78， 也就是说， 每年通过正规学
校毕业的男幼师 ， 寥寥无几 。
（5月16日 《大河报》）

众所周知，在孩子面前，男幼
师有更多的阳刚形象， 更易培养
孩子坚毅和果断的性格， 能够弥
补女教师在幼教方面的一些不
足。另外，男幼师在运动方面所拥
有的天赋也是女幼师所无法比拟

的。幼儿园男教师的缺失，带来的
影响不言而喻， 如果孩子的幼儿
阶段长期在一个只有女教师的环
境中度过，男孩会有女性化倾向：
胆小、娇气、嗲声嗲气等。

顺着问题分析， 不难发现 ，
职业价值得不到社会认同， 是男
性不愿意到幼儿园任教的原因之
一。 在世俗的眼光里， 带孩子这
种女性干的活， 对大多数男人而
言， 一是干不来， 二是干了也被
人瞧不起。

因此， 要让更多的男性加入
幼教行列， 关键要提升幼师职业
的吸引力。对教育部门而言，帮助

男幼师更好地解决编制问题，提
高幼师的待遇， 是留住他们的前
提条件。对幼儿园来说，也要拿出
求贤的姿态， 创造更宽松的工作
环境，让男幼师能发挥所长，有所

归宿。而全社会应加大宣传力度，
形成尊重幼师的浓厚氛围， 引领
男幼师专业成长， 使其有较好的
发展空间， 让理解消弭误解， 提
升存在感。 □何旭

终止谣言还得靠智者

破除“男幼师危机”需提升存在感

近日到北京出差的关先生
在网上爆料， 中联鑫华酒店西
客站店服务员竟用洁 厕 液 和
马 桶 刷 清 洗 客 房 用 的 水 壶
及 茶 杯 ， 此 事 引 发 网 友 热
议 。 5月 15日酒店经理对此
表 态 ， 事 发 后 已 辞 退 涉 事
的 服 务 员 和 客 房 经 理 ， 并
会 对 酒 店 工 作 人 员 进 行 强
化培训 ， 希望有机会向关先
生当面道歉。 （5月16日 《北
京晨报》）

虽然事后酒店方面迅速反
应， 辞退涉事服务员、 客房经
理， 并表示将强化培训。 但很
明显的是， 仅有辞退和培训，
是远远不够的。

酒店服务员用洁厕液和马
桶刷清洗客房用的水壶及茶
杯， 如此行为， 其明显不是个
案。 仅此前曾被媒体曝光的、
类似的无良与违规行为， 就有
布品火碱洗、 毛巾和浴巾等擦
完马桶再擦茶杯等等 。 具体
到 北 京 中 联 鑫 华 酒 店 西 客
站 店 此 次 洁 厕 液 洗 茶 杯 事
件 中 ， 除 了 涉 事 服 务 员 无
良 与违规 ， 还有客房经理监
督不严， 酒店的相关管理制度
健全性、 操作标准明确性， 具
体落实的力度是否足够等问
题， 这些都是值得追问的。

很明显 ， 除了辞退涉事
人， 强化培训， 酒店方面还有
必要反思出现这种现象的根
源， 然后完善制度标准， 强化
管理， 甚至有必要就此向相关
部门自请处罚。

而酒店所加入的相关行业
协会 ， 也有必要就此有所作
为， 比如根据协议对涉事酒店
进行相应的通报、 批评甚至处
罚等。

此外， 相关卫生等监管部
门， 也有必要将消费者爆料，
以及媒体的曝光， 当成是一封
举报信， 当成是一次投诉， 然
后介入调查。 总之， 不能每次
都是任由酒店辞退涉事人员了
事， 然后再等着下一起类似的
事情发生！ □刘鹏


